

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 3'00 " al año
Número atascado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIV.

Mahón, jueves 11 de mayo de 1916

Núm. 12.917.

MADRE

Llovía, llovía sin cesar...

Desde el amanecer atravesaban la calle principal del pueblo, en desfile interminable, los vehículos cargados de heridos. Los carreros los conducían muy despacio para hacer menos penosa la traslación de los soldados tendidos sobre la paja, pues los caballos, ya cansados, tropezaban en las piedras y resbalaban en los engrasados surcos que otros coches habían dejado en el camino. A lo lejos tronaba aún el cañón de vez en cuando. En las puertas hablaban las mujeres en voz baja y los muchachos jugaban sin promover sus habituales griterías. A veces, cuando de un carro asomaba colgando un brazo o una pierna inerte de algún herido, deteníanse el convoy. Veíase entonces una pobre vieja correr antes que nadie, meterse entre los caballos para ayudar a colocar bien al herido. Los soldados, al verla tan flica, tan pequeña y tan solícita, casi se reían de ella y la vieja sonreía también.

Era tan grande su pobreza, que, a pesar del mucho frío que hacía, sólo tenía por todo abrigo una vieja mantaleta raída y sutil. Sin embargo, decía a los soldados: — Quisiera poder daros algo; pero, hijos míos, no tengo nada. Y los soldados le contestaban: — ¡Qué importa! Nos hemos batido bien, es lo principal. Un joven cazador que iba a pie, con un brazo en cabestrillo, le dijo en voz baja: — Busque usted en el bolsillo del capote, abuela; encontrará usted un franco; cójalo para comprarse algo. La vieja se echó a llorar y rechazó la limosna.

— Más falta te hará a ti que a mí, buen mozo... Pero, dime, ya que eres cazador, ¿conoces por casualidad a Julio Canese, de la tercera compañía, un mozo así de tu misma estatura, poco más o menos, muy rubio, valiente como él solo? Es mi nieto. Di, ¿no lo conoces?

El soldado empezó a temblar. — Pero ¿tienes frío?

— No; no, señora.

— ¿Te hace daño la herida? ¿Estás enfermo?

— No; no, señora.

— ¿Tienes hambre?

— No.

El convoy volvió a emprender la marcha. La vieja miraba tan fijamente el herido, que éste no se atrevió a engañarla, y ya, andando, le dijo:

— Cayó hace dos noches en Passey junto a una granja que llaman la Roche-au-Roi.

— ¡Jesús, María y José! — exclamó la vieja.

Y quedóse en pie, con los brazos caídos a lo largo del cuerpo.

Una tras otra fueron pasando las carretas y desapareciendo. Las mujeres entraron en sus casas y los muchachos volvieron a sus juegos.

La vieja echó a andar por la carretera.

Caminaba muy de prisa, muy decidida, con los ojos secos de lágrimas y los labios apretados. Díjase al verla que no sentía pena ni cuidado. Los vecinos se quedaban asombrados al verla pasar en zapatillas por la carretera encharcada.

Atravesó la plaza del Mercado, en cuyo pavimento habían abierto grandes zanjas las granadas; las calles, en las que sólo quedaban las ruinas de las casas; el bosquecillo, cuyas ramas habían cortado los proyectiles. La hojarasca le arañaba a veces las manos o se enganchaba en su falda y crujía bajo sus pies. Con frecuencia se hundía en un profundo agujero, cuyos bordes se deshacían a su peso.

De vez en cuando pasaba junto a ella algún grupo de soldados que iban despacio, cansados y silenciosos. Otras veces pasaban algunos más de prisa y al verla la decían sin detenerse:

— Buenas tardes, abuela.

A lo que ella contestaba:

— Buenas tardes, hijos míos.

Pero apenas se daba cuenta de nada, pues todo su pensamiento estaba fijo en su nieto.

Salió del bosque. Los campos inmensos enfangados ya no eran los mismos de antes. Antes los surcos se alejaban rectos hasta perderse de vista, todos paralelos; ahora sólo formaban una vastísima planicie de tierra movida, destrozada por los hombres, los caballos y la metralla. No se oía nada ni el canto de un pájaro, ni el eco de una voz, ni el ladrido de un perro y la noche se acercaba, sin que el sonido de una campana suavizara la tristeza de la muerte del día.

La pobre mujer, que empezaba a cansarse, tropezó y cayó, no pudiendo ya apenas levantar los pies llenos de barro, y al incorporarse sus manos tocaron un cuerpo tendido en tierra.

Al pronto le dio tanto miedo, que lanzó un grito; después se puso de rodillas, cogió el cuerpo por debajo de los brazos para incorporarlo y la cabeza cayó a un lado pesadamente.

Se echó a llorar. Era el primer muerto que veía tendido en el campo: un soldado, un niño casi, como su nieto. Le habló con acento maternal:

— ¡Le han matado, pobre hijo mío!

Le puso las manos en cruz sobre el pecho, le juntó las piernas y siguió su camino. A los pocos pasos tropezó con otro cadáver. Estaba muy rígido, con los brazos abiertos. Se puso la vieja de rodillas, rezó una oración y siguió adelante.

Pero a cada momento volvía a encontrar nuevas víctimas. Unos parecían dormir como los niños, con la cara oculta entre los brazos con sueño apacible; otros habían rodado por tierra, heridos durante su carrera. La pobre mujer se santiguaba, pero no se detenía, pues el recuerdo de su nieto la hacía caminar a prisa, a pesar de las lágrimas que nublaban sus ojos, del cansancio y de la tierra en que se pegaban sus pies. Cuando ya no podía más, decía como para cobrar ánimo:

— Espera, hijo; espera. Ya voy, ya voy.

Y volvía a emprender la marcha.

Seguía lloviendo, lloviendo sin cesar.

Llegó un momento en que la faltaron las fuerzas hasta el punto de tenerse que detener, exhalando un suspiro. Casi le pareció que hacía un buen tiempo; no sentía ni la lluvia ni el viento, y se sentó entre infinidad de cuerpos tendidos en tierra. Se había familiarizado tanto con la muerte en aquellas dos horas, que se puso a acariciar el rostro de las víctimas pensando, al ver tanto cuerpo inerte...

— ¡Cuántas madres lloran!

Pero al quererse levantar para seguir la marcha sintió que algo le

oprimía la falda y vio que el soldado a quien había acariciado el rostro la miraba fijamente.

— ¡Dios mío! — gritó la anciana.

El herido, adivinando que le iba a dejar solo, le dijo suplicante:

— ¡No me abandone usted! ¡No me abandone!

— No tengas miedo.

Quiso la vieja arrastrarle hasta ponerle al abrigo de una hacina de heno que allí cerca había; pero el herido, oprimiéndole las manos, le repetía con voz lastimera:

— No se marche usted!

La vieja procuró sonreír para tranquilizarle.

— No me marche... Es que voy a colocarte mejor.

— Estoy bien así... No se marche.

— ¿Dónde estás herido?

— No lo sé... No se vaya.

El infeliz acariciaba las arrugadas manos de la anciana y se las acercaba a la cara para sentir de nuevo las caricias. Cuando estuvo más tranquilo, casi dormido, le dijo la vieja:

— Mira, volveré en seguida; te lo prometo, te lo juro. Pero yo también tengo a mi mozo herido, que me está esperando, ¿comprendes, hijo mío? Sólo el tiempo de ir a buscarle... ¿quieres?

El herido se aferró a ella con todas sus fuerzas, que eran bien débiles.

— ¡No me abandone usted!

La vieja le besó en los ojos...

— Sí, te juro que volveré... Tú no querrás que no busque a mi nieto, que está herido como tú... Mira, hace ya dos noches inacabables que me está esperando... ¿No te haces cargo?

El soldado se echó a llorar.

— Señora, no me deje usted... ¡Tengo tanto miedo!

Y la vieja, que lloraba también, añadió:

— Es que tengo a mi nieto...

Entonces, comprendiendo el infeliz que no había remedio, que la mujer le iba a abandonar allí solo, en la tierra empapada en agua, cerró los ojos y dijo:

— ¡Madre!

Pero un "madre" tan angustioso, tan desesperado, tan hondo, que la vieja abrazándole estrechamente, no se atrevió a volver a hablar ni a hacer el menor movimiento. El herido no le dio las gracias, siquiera e inmediatamente se quedó dormido. Una o dos veces intentó la vieja levantarse; pero como le oyerá murmurar entre sueños "No me deje usted", permaneció inmóvil.

Llegó el día. Un día triste y gris. Negras humaredas se arrastraban a veces por el horizonte y subían otras en línea recta hacia el cielo. Alrededor de la anciana, hasta perderse de vista, había armas, mochilas, cuerpos vestidos de gris y cuerpos vestidos de rojo, cubiertos de barro y de sangre. Los cañones volvieron a tronar. Pero la vieja no veía ni oía nada. Sólo pensaba en su nieto, a quien no había ido a buscar; en su pequeño, que ya debía de estar muerto, y no se atrevía a moverse, sin embargo, por miedo a despertar al pobre soldado, que dormía con la cabeza apoyada en su falda.

Y, como para disculparse a sus propios ojos, ante los "hombres y ante Dios, decía, fijando la vista en el rostro del soldado:

— ¡Dios mío! ¡Yo no podía dejar así abandonada a esta pobre criatura!

MAURICIO LEVEL

DESOLACION

Europa ciñe un negro crespon en su frente, diadema de un arguro, tristeza y dolor; postrada ante la tumba del soldado valiente, reza con fervoroso amor.

Luego tiende la vista por la ruina aldea, que encanta la luz del sol primaveral, donde al tierno inánsito la madre cuneta, llorando la ausencia del calor paternal.

Allí, en el sufrimiento, viven resignados los escarnecidos por la vanidad, porque, en Cristo, admiran, ejemplos — divinos sentimientos de fraternidad.

Marcha débil y triste, con paso peoso, entre el torbellino de los bulevares; la nómade hechicera de mirar lastimado que confía a la luna sus negros pesares.

Cuadro de dolor; pena nos presenta el mundo, con su desolación y llanto; con sus huérfanos de vivir errabundo, que tienen sus afectos, en el camposanto.

Es una procesión de seres herapientos que cubren con andrajos sus carnes ateridas, por el frío de los sonoros vientos, en el dolor a largo de las noches perdidas...

Y ¿quién es el causante? ¿Seremos, (mortales), los que entristecemos la risueña faz de la bella Europa trayendo estos males; y haciendo de las propias moradas hospitalares? Si así es... ¡Ya es hora de que reine la paz!

L. LACALLE APELLANIZ

La guerra en el mar

El rol de la flota alemana

En el "Journal de Gênevè" del 30 del pasado mes leemos lo siguiente: Periódicamente, y poco a poco, con ocasión de la dimisión del almirante Tirpitz, ha corrido entre la prensa aliada el rumor de que la escuadra alemana iba a salir.

Es evidente el interés de Alemania en dejar que se propale esta idea; pero es menos fácil descubrir la ventaja que obtendría al realizarla.

Los astilleros, las fábricas y las



CAPITULO XLV

Cómo vuelan los ángeles

(CONTINUACIÓN)

Era una noche. La condesa de Montecristo debía acordarse de esta noche durante toda su vida, aun cuando ésta hubiese sido de mil años.

Aquel día había hecho un sol muy claro. Era un domingo, y se oía por las calle mil ruidos y mil coches que conducían parejas engalanadas hacia el bosque de Meudon o de Ville de Avray, a donde iban a divertirse.

Parecía que todo estaba de fiesta, los hombres y la naturaleza. Los retoños de los árboles asomaban sus cabezas enrojecidas como sangre, y muchos de ellos, hinchados con la savia, rompían ya sus tiernas envolturas y se transformaban en una multitud de follucias de un verde blanquecino.

LA CONDESA DE MONTECRISTO 389

de la condesa; no flores. Yo no padezco; se me figura que me voy a dormir, pero estoy muy cansada... sí, me siento muy cansada.

¡La vida ha sido para mí una carga tan pesada!

Y sin embargo, no me quejo por eso. Los dos meses de dicha pura que he pasado a vuestro lado, compensan largamente toda una existencia de miseria. Han sido bien cortos ciertamente; pero dicen que las dichas cortas son las mejores.

¿Por qué lloras? Yo no te dejaré; Dios es bueno, y si yo he cometido alguna falta, él me la perdonará. Me permitirá entrar en el paraíso lleno del humo del incienso, poblado de serafines, brillante de resplandores refugientes; pero yo le diré:

No, Dios mío; yo no quiero pasearme en vuestros jardines, en los que las estrellas son las flores; permitidme a mí elegir mi paraíso.

Y el paraíso mío, querida madre mía, será el quedarme a tu lado, al lado de todos vosotros, siempre viva en vuestros pensamientos, escuchándoos y respondiándoos, y hablando con vuestras almas callandito.

Cuando se abra la flor en el jardín para embalsamar con su perfume el aire, que tú la acerques a tus labios, yo estaré allí en aquella flor y ya seré quien reciba tu beso; me transformaré también en rayo luz, en la brisa que pasa, en el murmullo que hace ruido. El viento que agitará tus cabellos será uno de mis caricias, el perfume de las floridas lilas que se elevan hasta tu ventana, será mi aliento, y el canto lejano que te cause placer será mi voz.

Al escuchar Elena estas palabras de consuelo, sentía deshacerse el corazón. Roncos gemidos se escapaban de su pecho agitado, y arroyos de lágrimas corrían por sus mejillas.

— ¡No, no, serafín mío, no te vuelas! ¿qué será de mí, pobre mujer, cuando ya no te vea, cuando no oiga la mi-

importaciones de la Gran Bretaña satisfacen las necesidades inherentes al continuo aumento de tres clases de marinas...

La flota de combate, concentrada en Escocia, compuesta de modernos buques de línea y multitud de cruceros, torpederos, sumergibles, etcétera que la avisan y la acompañan.

La flota de bloqueo, compuesta de innumerables cruceros, cruceros auxiliares, pontarques, torpederos y avisos, cuyo destino es continuar el bloqueo de Alemania e impedir el de las islas Británicas.

La flota mercante que apenas basta para las enormes importaciones y exportaciones de Inglaterra y sus aliados.

La construcción, el armamento y la conservación de estas tres flotas acaparan gran parte de la industria, el tráfico y la población del Reino Unido.

Alemania, para inmovilizar a su adversario y agravar la crisis de los transportes marítimos, tiene interés en prolongar la situación actual, dejando a Inglaterra en la incertidumbre respecto a las intenciones de la marina imperial.

Si la flota alemana se decidiera a salir y ocurría un desastre, Inglaterra no debería ocuparse ya del aumento de la flota de guerra enemiga, y entonces la actividad de sus astilleros y el empleo de sus recursos podrían concentrarse en la marina mercante, que recibiría con ello gran pujanza.

Napoleón, por una razón análoga, a raíz del combate de Trafalgar, hizo construir una importante flota con objeto de obligar a Inglaterra a conservar un costoso bloqueo militar y facilitar a la vez la guerra que los corsarios franceses hacían a su comercio.

Cuando se habló de la salida de la flota alemana se atribuyó a su actividad extraordinarios planes estratégicos. Se trataba, decían, de ocupar una isla del Atlántico para hacer de ella una base de operaciones, o bien tomar Calais. No hay que decir que si una división de cruceros dreadnoughts alemanes se aventuraba en el Atlántico se perdería, era indudable y afectaría profundamente al poderío naval de Alemania.

La superioridad numérica ha sido siempre factor de gran importancia en la guerra naval. Por otra parte, a consecuencia de la situación táctica creada por los inventos modernos, una flota debe combatir todo lo cerca de las costas posible.

En cuanto a la ofensiva beneficiada de las ventajas que en el caso citado, pueden proporcionarle los submarinos y los campos de minas; bajo el punto de vista defensivo, dispone de sus puertos donde pueden refugiarse los buques averiados.

La proximidad de las costas nacionales, compensa, en cierto modo, la inferioridad numérica, en el caso de una batalla.

Si la flota alemana se decide a presentar combate, es indudable lo hará procurando atraer a su adversario hasta las aguas germánicas, y no se aventurará a hacerlo frente a las costas enemigas.

Es de suponer, ocurran las cosas en la forma siguiente: los cruceros de batalla (cruceros dreadnoughts) repetirán el raid de Scarborough, pero apoyados esta vez por las escuadras de acorazados que les seguirán a alguna distancia. Si la división de grandes cruceros encuentra como en febrero de 1915 una división similar la del almirante Beatty, por ejemplo, se replegará procurando defenderse. Si no la encuentra, seguirá hasta la costa inglesa, la que bombardeará como en 1914.

Rodrá ocurrir que en este momento la gran flota del almirante Jellicoe salga o no salga. En el primer caso la acción resultará un éxito moral para los alemanes. En el caso segundo, la flota alemana, informada por sus buques exploradores, se replegará a sus bases. El almirante inglés tendrá que decidir entonces, hasta qué punto le conviene continuar la persecución, exponiéndose, si avanza mucho, a enredarse en los parajes donde existen todas las trampas imaginables, todos los medios de acción, zepelines, submarinos, minas de deriva, etc.

En resumen, el plan de Alemania parece consistir en continuar la campaña de los submarinos, conservando todo el tiempo posible en reserva la flota de combate, a fin de obligar a Inglaterra a desparramar sus tres recursos: gran flota, flota de bloques y flota mercante. Después, cuando la necesidad se imponga, intentará un esfuerzo desesperado, atacando por sorpresa las costas inglesas y replegándose de manera especial para llamar la atención del enemigo y atraerle hasta las costas germanas, donde se habrá preparado una batalla truíste.

Paradojas

"Ayúdate y verás..."

Lo peor del caso es que a la desconfianza en nuestros Gobiernos se junta la desconfianza en nosotros mismos. Los españoles, en general, nos tenemos por inferiores y nos creemos impotentes para luchar con los extranjeros en todos los campos de la humana actividad.

Sin duda alguna, el principal factor de la causa primera de este apocamiento, de esta lamentable pusilanimidad, es la falta de fe y confianza en los Gobiernos. Nos sentimos desamparados, huérfanos de toda dirección. Los que debían alentarnos, encarrilarnos, estimularnos y facilitar el camino, andan como guías perdidos en el monte, como marineros con la brújula rota, incapaces de llevar la nave al puerto de salvación.

Pero siendo esto cierto, no lo es menos que exageramos nuestro pesimismo, y es un poco exagerada nuestra desconfianza en el esfuerzo que por el propio pudiera llevar a cabo el pueblo español.

Recordando el adagio: "No hay mal que por bien no venga", cuando estalló la guerra fuimos muchos los que creímos que de ella podía derivar para España una era de progreso y prosperidad. Se presentaba la ocasión de ganar el tiempo perdido; mientras los demás están ocupados en matarse y arruinarse podemos ocuparnos nosotros de nuestra regeneración. A trabajar, tocán, ahora que podemos hacerlo sin temor a la competencia. Podíamos intentar la reconquista del mercado interior y disputar a los beligerantes los mercados de América, Asia y África. Y podíamos pensarnos en condiciones de proseguir la lucha hasta después de firmada la paz.

Pero pronto advertimos la desconfianza de nuestros industriales, capitalistas y mercaderes.

Un amigo me escribió: "Son innumerables los productos que nos llegaban del extranjero. En el ramo de quinaria y sus accesorios: contadores, calculadoras, etc. Dejando la complicada maquinaria, la utilidad de pequeñas piezas como tornillos, bornes para uso aislador de electricidad, etc. ¿Y sabe usted lo que contestan los vendedores cuando se les dice ahora ya de intentar la fabricación de tales cosas en España? Que quien lo intente y no cuente con amortizar la maquinaria y el capital necesarios antes de acabar la guerra, es hombre perdido. Y si la guerra acaba den-

tro un par de meses?...

De ahí que si alguien se decide a afrontar tales peligros, lo hace sin fe y de un modo imperfecto. Mi amigo me manda dos pequeños tornillos de nuestra fabricación nueva, nacional! Pero estos tornillos apenas tienen rosca, no enroscar, y la bendición de la cabeza está descentrada. No sirven. El fabricante y el tendero es dices: "Aun deben ustedes agradecerlo, pues no hay otros."

Ni más ni menos que los fósforos de la Arrendataria. Tomarlos o dejarlos o no encender.

Pero como acabada la guerra vendrán tornillos buenos a competir con los malos de nuestra fabricación, claro está que ésta no podrá luchar. Sin embargo haciéndolo bien y trabajando con fe, no hay duda que la lucha sería posible y victoriosa.

En algunos artículos, por ejemplo la "cerveza" se ha hecho ya.

Es preciso tener fe en nosotros mismos, y trabajar con entusiasmo. Y no vale la excusa de que el Gobierno no sabe gobernar. Presojiendo de él podríamos hacer algo de provecho.

MAX.

Subasta de cuadros antiguos

En Nueva York se acaba de vender la colección Reisinger, de obras pictóricas, en un solo día, por 218.000 dólares, o sea 1.090.000 francos.

La colección constaba principalmente de cuadros de autores franceses y alemanes, y esto originó una lucha incruenta: los partidarios de unos y de otros maestros del pincel fueron pagados mejor que los de los otros.

La venta resultó victoriosa para el arte francés.

«El invierno», de Menzel, adquirido en 1907, en Frankfurt, por 200.000 francos, se ha adjudicado en 4.200. «En éxtasis», de Lenbach, el pintor predilecto de Bismarck, comprado en 1905 por 50.000 francos en Múnich, ha sido ahora adjudicado en 13.500. Un cuadro de Mourbutter, pagado en 1.000 francos en una exposición oficial de Berlín, se ha adjudicado en 900. «Los jugadores de polo», de Max Liebermann, que en Berlín costó 80 mil francos, actualmente se ha dado en 6.800, y su «Al borde del mar», que en Múnich alcanzó la valoración de 40.000 francos, en Nueva York acaba de valer 6.800 francos, y un cuadro de Huskacsy, por el que se

pagaron en 1890 hasta 30.000 francos sólo ha costado 2.000.

Todas estas cifras son de cuadros de autores alemanes; veamos ahora las de los franceses:

Con sus «Alrededores de Beauvais», ha visto subir de la última venta en 1907, de 20.000 francos, a 51.000. Claudio Honet, uno de cuyos cuadros se ha cotizado en 37.000 francos, ha subido con otro que en 1937 ya se vendió por 20.000 francos, a 36.500. Renoir, ha obtenido el triunfo de que se eleve el precio de su «Bañista», de 10.000 francos; en 1937, a 24.750 años; unas «Bailarinas», de Degás, que ya en 1909 se cotizaron a 20.000 francos, en la venta Reisinger ha valido 31.000 francos, siendo así que en 1896 se vendió por 6.000 francos.

Otros autores franceses han merecido igual favor por parte de los compradores norteamericanos.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Florencio y Anastasio.

Santo de mañana. — Santos Epifanio y Domingo de la Calzada.

Visita a la Corte de María. — Mariana se hace a Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 11 de mayo de 1916.

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Ramón García.

Imaginería: Comandante de Armería don Rafael López.

España y provisiones: Tercer Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 8.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Ha publicado el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» los siguientes ascensos:

Artillería: Un Teniente Coronel y un Comandante.

Ingenieros: Cuatro Comandantes, dos Capitanes y un Teniente.

Intendencia: Tres Intendentes, un Oficial primero y tres segundos.

Intervención: Un Comisario de primera, tres de segunda, dos Oficiales primeros y dos segundos.

Seguridad Militar: Un Médico mayor y un Médico primero.

Estado Mayor: Dos Capitanes.

Infantería: Cinco Tenientes Coronel, siete Comandantes, seis Ca-

pitanes y veinte Tenientes.

Caballería: Trece Tenientes Coronel, dos Comandantes, tres Capitanes y tres Tenientes.

Guardia civil: Tres Comandantes dos Capitanes, dos primeros Tenientes y un segundo.

Clero castrense: Un Capellán, e ingresa un aspirante.

Oficinas Militares: Un Alcaide primero, dos Oficiales primeros, cinco segundos, seis terceros y cinco escribientes.

En el Cuerpo Jurídico no hay ascensos.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13 30

DÍA 10 DE MAYO DE 1916

Dado en las costas de Galicia y Asturias, Canal de la Mancha y Cantabrico Norte.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

«PATRIA»

Sociedad Anónima de Reaseguros y Seguros generales. Domicilio social, Barcelona, plaza Beato José Oriol, 3.º principal.

CAPITAL: PESETAS 500.000

Esta Sociedad además de los diferentes ramos de Seguros que tiene establecidos, dedica especial atención al Seguro Popular de Enfermedades a pago mensual de pesetas 1.10, 2.10, 2.80, 3.75 y 5.25. También tiene derecho al subsidio diario de pesetas 3.00, 5.00, 6.00, 7.50 y 9.00 en las enfermedades de medicina y cirugía mayor y en la de cirugía menor 2.00, 3.00, 4.00, 5.00 y 6.00 respectivamente. «Patria» paga también en caso de defunción de un asegurado además de las dietas de velación una suma para reembolso de los mayores gastos que ocasiona a los herederos del asegurado el fallecimiento de éste, así como también las señoras aseguradas al ser madres reciben en regalo la cantidad que expresa el Reglamento, pudiendo contratar este Seguro todas las personas de ambos sexos que gozen de buena salud y que cuenten por lo menos 10 años de edad y no hayan cumplido los 52.

Antes no existían Sociedades que trataran este riesgo como Seguro; existían sólo agrupaciones benéficas creadas exclusivamente para el pobre y muy natural era que el que tuviera el amor propio de su independencia económica no quisiera depender de la beneficencia. «Patria» que desde 1903 se constituyó legalmente para tratar el riesgo de enfermedades como Seguro, pura y exclusivamente como tal, ha llamado la atención del público en general que sin distinción acude a asegurarse de enfermedades, pues reconoce que es la Sociedad que ofrece mayor ventajas por la liberalidad de sus condiciones y generosidad en las liquidaciones de subsidios.

«Patria» cuenta en Mahón con más de 1.400 asegurados, cuya Agencia está a cargo de don Juan Salas Amengual, habiéndose pagado por dicha Agencia durante el ejercicio de 1915, la suma de 16.563 pesetas, por subsidios a sus asegurados.

Actualmente viene socorriendo a unos veinticinco mil enfermos.

Hallándose estos días entre nosotros el viajante-inspector de «Patria», nuestro particular amigo y paisano don Juan Cursach, es buena oportunidad para inscribirse todo aquel que sea previsora y no esté aún asegurado.

MARÓN

En virtud de un telegrama recibido por esta Alcaldía del Director General de Comercio, a las doce se reunió nuestro Ayuntamiento en sesión extraordinaria para concretar los perjuicios que ocasionaría el itinerario de correos propuesto por «La Marítima» y proponer otro adaptado a las necesidades de la isla.

Dicémos que el próximo domingo por la tarde se efectuarán regatas a la vela, de amistad, en este puerto.

En el vapor «Monte Toro» que salió anoche para Palma, fueron embarcadas 45 cabezas de ganado vacuno, 212 de lanar y 35 de cerda.

Se asegura que el insigne don Antonio Maura ha sido nombrado letrado contador de la herencia de la du-

OTIROKOTOM UD AZEDROO AL BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

sica de tus palabras, cuando ya no pueda besar tus ojos y beber de tu sonrisa?

¡Oh alimento divino de mi corazón, pan de mi alma! ¡Cómo cuando apenas se ha comenzado el festín, va a concluirse tan pronto para mí, que estoy hambriento de tus caricias?

¡Ese Dios tan clemente, ¿no sería un tirano caprichoso? ¿Para qué haberme devuelto a mi hija si me la había de quitar tan pronto?

— Madre, no blasfemes así, le dijo Blanca con voz grave, no te irrites contra Dios, porque esas cóleras y esas blasfemias nos separarían para siempre.

Ya sé yo que sin mí no podré vivir, y eso es lo que me hace estar en este momento tan tranquila y tan alegre.

Mientras que tú permanezcas aquí abajo, yo seré tu compañera de destierro, y cuando resignada con la voluntad de nuestro Padre que está en los Cielos, hayas cerrado los ojos corporales para no volver a abrirlos, yo estaré a tu cabecera esperando la libertad de tu alma, y entonces, unidas las dos y abrazadas, volaremos llenas de una alegría eterna a las mansiones celestiales.

— Comprendes tú esta alegría, madre? el no separarse nunca, el amarse siempre, ¡siempre! ser dos almas distintas y no ser más que una sola: ser tú y yo al mismo tiempo.

Aquí abajo no nos conocemos; yo no sé lo que tú eres, ni tú sabes lo que yo soy, porque en medio de nuestros espíritus tenemos el obstáculo en nuestro cuerpo; no nos vemos sino de una manera muy confusa y a través del velo de nuestra carne; pero allí arriba leeremos en nuestros corazones.

Amar y saber que uno es amado, es el verdadero amor, y nuestro amor no tiene límites.

To los estos consuelos místicos y estas promesas de una dicha futura, lejos de calmar las angustias de Blanca, no hacían más que aumentarlas, porque le daba a concebir más y más todo el valor del bien que iba a perder.

LA CONDESA DE MONTECRISTO

Por momentos, sin embargo, sus lágrimas se detenían y sentía penetrar en su pecho cierta calma. Le parecía que andaba revoloteando por el cuarto algunos seres invisibles que inspiraban a Blanca sus palabras, y se le figuraba que oía el susurro de los ángeles y serafines.

Y entonces creía en las promesas de la felicidad eterna que le hacían por boca de su hija; pero un momento después, cuando ésta se callaba, ya no veía más que a su hija moribunda a la que sus manos tendrían que amortajar en breve y colocar en el féretro.

Y de nuevo se sublevaba contra aquella injusta sentencia...

quesa de Sevillano que se calcula en 88 millones.

El Gobierno percibirá en concepto de derechos reales 20 millones.

Es muy comentado el arresto que actualmente sufre en el Hotel Continental de Barcelona Muley Hafid.

Algunos suponen que el arresto es debido a gestiones de una potencia.

«Le Temps» se queja amargamente y afirma que los submarinos alemanes se aprovisionan en las costas españolas, lo que hace decir a «Le Figaro» que es preciso se organicen batidas en el Mediterráneo y ejercer severa vigilancia para impedirlo.

Un periódico noruego declara que las antiguas simpatías de Noruega por Inglaterra y Francia se han convertido en creciente indignación a causa del bloqueo inglés y añade que los noruegos quieren y desean la victoria de Alemania.

La Dirección de Correos de Suecia ha dirigido una protesta al Gobierno inglés, contra la incautación de 15.000 giros postales procedentes de América.

MOKATINA
Salió al mercado garantizada por su riqueza con certificados del profesor químico del Laboratorio de medicina legal de la Audiencia de Barcelona. Pedid Certificados

Según un informe oficial del campo francés, los alemanes han disparado últimamente contra la cota 304, cuya renta mil proyectiles.

La «Gaceta» ha publicado la liquidación provisional del presupuesto de 1915.

Los ingresos presupuestados, incluyendo los recursos del Tesoro, suman 1.955 millones, y los gastos, 2.332; pero la recaudación obtenida es de 1.916 y los pagos ejecutados de 1.933, resultando un déficit de 37 millones, en números redondos, que se eleva a 370, contando las emisiones de obligaciones del Tesoro.

Entre los ingresos que presentan mayor disminución figura el de renta de aduanas, con una baja de 36 millones, en relación a los ingresos presupuestados, y entre los gastos, el ministerio de la Guerra, que presenta 164 millones, como resto pendiente de pago.

MARITIMAS
Esta tarde a la hora marcada en el itinerario zarpará de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor correo «Mahón».

Según telegrama que nos facilita La Maritima y que en otro lugar de este número insertamos, el vapor «Isla de Menorca» ha llegado felizmente a Avilés después de haber estado dos días detenido en Burdeos por temporal.

Devocionarios y libros para primera Comunión
Nueva existencia y gran variedad
Plaza del Príncipe, 11

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy día de moda, gran sesión de cine; estreno de la renombrada película de 2.500 metros «La máscara loca», dividida en cinco partes, hermosa creación de la casa Gloria Films de Torino, admirablemente interpretada por los célebres artistas Lyda Quaranta y Franco Zarn.

José M.ª Pons
Sastrería

Participa a sus señores clientes haber recibido un bonito surtido de telas inglesas, sobre todo en azul y negro para poder servir mejor a su clientela debido a las circunstancias que atravesamos. Gran surtido en trajes del país con hermosa confección.

Plaza Arayaleta 6

OSRA NUEVA
Impresiones de Menorca
por
D. José Cotrina Ferrer
Capitán de Artillería
Precio: 1'25 pesetas
Véndese en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Nuevo Cine Calle de Roig
Ex Empresa Cine Consey
SABADO 13 DE MAYO DE 1916. — DÍA DE MODA
Estreno de uno de los éxitos más grandes de la temporada. Viene con tanto nombre como ODETTE.
ESPOSA EN LA MUERTE
2,400 metros — 6 partes — TIBER ROMA
interpretada por la célebre artista, aún no conocida en esta ciudad LINA CAVALIERI, que luce en esta película un sinnúmero de lujosísimos trajes confeccionados expresos para la gran casa Paquin de París.
Domingo dos sesiones: a las 6 con sorteo de regalos y a las 9.
La semana próxima otro gran éxito: «HUELLAS DE SANGRE» por la gran actriz HESPERIA.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 11.

Apertura del Congreso
Con toda solemnidad ha tenido lugar la apertura del Congreso, asistiendo gran número de diputados.

Las tropas en traje de gala cubrían la carrera desde la plaza de Oriente a la calle de Alcalá, estando las calles ocupadas por inmenso gentío que esperaba el paso de las carrozas Reales que debían conducir al Congreso a SS. MM. don Alfonso XIII y doña Victoria Eugenia.

La comitiva regia salió de Palacio a las dos treinta, ocupando los Reyes las carrozas de gran gala y siendo escoltados por la escolta Real.

Al llegar al Congreso fueron recibidos los Reyes y su comitiva por los diputados.

S. M. el Rey don Alfonso XIII y los Infantes vestían de uniforme, la Reina y las Infantas espléndidos trajes de Corte.

Don Alfonso dió lectura al Mensaje de la Corona después de cuya lectura el Presidente del Gobierno señor de Romanones declara abiertas las sesiones.

Ovacionadísimos emprendieron SS. MM. el regreso a Palacio donde llegaron sin novedad alguna.

El público estacionado en las calles del tránsito no cesaba de aclamar a los Reyes oyéndose estruendosas ovaciones y vivas, prueba de las muchas simpatías que el pueblo madrileño siente por sus soberanos.

Romanones satisfecho

El Presidente del Gobierno señor de Romanones expresó en extremo complacido del acto de la apertura de las Cortes así como de la unión de los liberales.

A oír el Conde calificó de trascendental la unión del partido liberal añadiendo que dicha unión podía aportar muchos beneficios a la nación.

Habló luego el señor de Romanones diciendo, que en el presupuesto de Fomento se señala la subvención de dos millones y medio de pesetas para una línea rápida de Vigo Nueva York haciéndose dicho trayecto en seis días.

El servicio de esta línea se adjudicará por concurso obligándose al concesionario a construir un gran hotel en Vigo en el que el viajero encuentre todas las comodidades confort y lujo de los mejores hoteles del extranjero.

También se obligará al concesionario a adquirir un tren de gran velocidad que conduzca a los viajeros a Madrid en 20 horas.

Con estas innovaciones, dijo el Conde no hay que dudar de que aumentará muy considerablemente el tráfico de viajeros entre América y España haciéndose por lo tanto un bien al país.

De la huelga marítima

Han desaparecido los temores de que se declaren en huelga los marineros de los buques mercantes puesto que la creación del Montepío y la reglamentación del trabajo a bordo satisface las aspiraciones de la gente de mar para conseguir lo cual trataban de declararse en huelga.

Carbón para las lanchas pesqueras

El ministro de Fomento señor Gasset, ha conseguido que el Marqués de Urquijo facilite carbón a las lanchas pesqueras del Cantábrico por el precio corriente.

La huelga de los ferroviarios

Siguen hablando con optimismo de la anunciada huelga de ferroviarios creyéndose que los obreros ante las concesiones que se les hace no llegarán a declarar la huelga habiéndose solucionado con gran facilidad el conflicto.

El Mensaje de la Corona

En el Mensaje de la Corona leído por S. M. el Rey don Alfonso XIII en la sesión de apertura de las Cortes se canta el heroísmo de los combatientes y la cordialidad que existe entre España y las naciones beligerantes, cordialidad que mantendrá siempre latente nuestra neutralidad.

Espera don Alfonso contribuir a apresurar la paz estrechando para ello las relaciones con el Vaticano.

Ofrece atender a las necesidades del país abordando los problemas vitales.

Atendiendo a las enseñanzas que se desprenden de la actual guerra europea, vigorizará la defensa nacional y se presentarán reformas militares, intensificándose las defensas de las costas y las obras navales.

Reformarán las leyes de justicia electoral y jurisdicciones, concediéndose también la autonomía universitaria y señalándose como sueldo mínimo para los maestros el de mil pesetas anuales, reduciéndose los gastos de Marruecos.

El Mensaje abarca otros extremos de interés para el país y termina excitando a las Cortes a que hagan labor fructífera de positivos resultados para la nación.

Nueva reunión de los ferroviarios

En la nueva reunión celebrada, no se ha estudiado la sexta petición de los obreros ferroviarios por tratar ésta del aumento de sueldo, teniendo antes que consultar el ministro de Fomento con los Directores de las compañías ferroviarias.

Después de haber consultado a los Directores volverá a reunirse para tratar de dicha petición.

El ministro muéstrase satisfecho de la cordura y buen sentido que anima a los obreros ferroviarios.

La reunión de los conjunccionistas

A las ocho de la noche terminó

la reunión de los conjunccionistas, acordando en dicha reunión el renunciar al puesto que les corresponde en la comisión de incompatibilidades en vista de que el Gobierno vulnera esta ley.

Trabajan lo conjunccionistas para evitar que el Gobierno y las mayorías sigan por este camino.

El señor Moraita propuso la formación de un grupo parlamentario en el que estén todas las fuerzas republicanas, no recayendo acuerdo sobre este asunto por ausencia de muchos diputados.

Los reunidos acordaron tratar por todos los medios el evitar que se despoje del acta de diputado por Gerona al señor Pozo.

Promoverán un debate acerca del criterio que tiene el Gobierno respecto a las actas anuladas por el Tribunal Supremo, preguntando a la vez si éste debe continuar atendiendo en el asunto.

También acordaron no votar las mesas interinas ni definitivas.

Tren descarrilado

Dicen de S. n Sebastián que al entrar en agujas en la estación de Rentería un tren de mercancías procedente de Irún, descarriló, chocando con varios vagones que estaban frente los almacenes de la Papelera Española, resultando muerto el obrero Manuel Lizaram.

Hay, además, varios heridos y muchos vagones destrozados.

El crucero «Reina Victoria»

El jefe del arsenal de El Ferrol, contraalmirante Mercader, ha visitado el nuevo crucero acorazado «Reina Victoria», cuyos trabajos halláanse muy adelantados, suponiéndose será lanzado al mar dicho buque en septiembre próximo, colocándose entonces la quilla a otro crucero acorazado.

En el presente mes quedarán también terminados, en dicho arsenal, mil minas submarinas y cuatrocientos carros para el ejército.

DEL EXTRANJERO

Madrid 11.

El comunicado italiano

Las noticias que llegan de Londres dicen que el comunicado italiano acusa mayor actividad desplegada por las tropas de Victor Manuel en Trento, Adigio y Plezzo.

Frontera alemana franqueada

Dicen de París que la columna belga que defiende el Congo ha franqueado la frontera alemana al norte de Kusalder.

La noticia ha producido satisfacción en la opinión francesa prodigando grandes elogios a las tropas del rey Alberto.

Bombardeo de Durazzo

Dicen de París que el importante diario «Le Matin» da cuenta en su última edición de haber sido bombardeada con éxito por la es-

cuadra italiana la población de Durazzo.

Las baterías de los navíos italianos hicieron gran número de disparos causando graves e importantes daños en la ciudad bombardeada.

El ejército yanqui

Según noticias de Washington, las Cámaras han rechazado el proyecto de aumento de ejército que actualmente pasa de un millón.

Parte alemán

De Nauen en radiograma de las once de la noche comunican el parte dado por el Cuartel General alemán que dice así:

En el Argona a raíz de la explosión de una mina, el enemigo intentó penetrar en nuestras trincheras; entablóse rudo combate lográndose varias veces a la lucha cuerpo a cuerpo alcanzando nuestras tropas algunas ventajas que obligaron al enemigo a retirarse sin conseguir su objetivo y después de haber sufrido grandes pérdidas.

En un ataque de nuestras tropas empujamos al enemigo hacia el suroeste de la altura 304, desalojándolo de sus posiciones formamos un punto de observación intensificando después este punto fortificándolo.

En el resto del frente luchas entre ambas artillerías.

Los aviadores de nuestro Ejército han efectuado vuelos de reconocimiento regresando indemnes a nuestro campo de aviación.

En los frentes ruso y balcánico no hay nada importante que señalar.

Parte francés

El parte dado por el generalísimo francés y que radiografían desde la torre Eiffel dice lo siguiente:

Nuestras tropas han conseguido positivas ventajas a la derecha del Mossa desalojando de alguna de sus posiciones al enemigo.

Emprendimos un ataque contra las posiciones alemanas en el Argona llegando nuestros soldados hasta las líneas enemigas apoderándose de algunos elementos de trinchera; en esta operación cogimos crecido número de prisioneros y varias ametralladoras.

En todo el frente lucha la artillería haciendo enorme número de disparos y habiendo conseguido apagar algunos fuegos enemigos.

En luchas aéreas no hay nada que señalar impidiendo el estado del tiempo manibrar a nuestros aviadores.

PRENSA ASOCIADA

Por correo

La ocupación de Florina

Serrail ha ordenado la ocupación de Florina. La noticia tiene importancia. Trátase de una ciudad situada en territorio griego, a 50 kilómetros al Sur de Monastir, cerca de la vía férrea de Monastir a Salónica, y a 145 kilómetros al Oeste de esta última población.

Florina, en virtud del Tratado serbiogriego de 1913, fué puesta bajo la soberanía de Grecia. Por ella pasaba la frontera entre las dos Macedonia.

Hace poco, el prefecto griego de Florina fué relevado por su Gobierno. Se le acusaba de haber permitido ciertas incursiones de los búlgaros en territorio heleno. Estos «raids» tenían por objeto la búsqueda de provisiones.

El funcionario en cuestión ha podido decir que, desde el momento en que las tropas griegas fronterizas tenían mandato de no oponerse a una invasión alguna, los búlgaros podían hacer lo que tuvieran por conveniente.

La ocupación de Florina por Serrail señala, indudablemente, el propósito de dicho caudillo de marchar sobre Monastir cuando llegue la hora

de las grandes operaciones, flanqueando de ese modo a los búlgaros por su derecha y desbordándolos si se desdicharan. Sin embargo, no tendría nada de extraño que supiéramos, antes de mucho, que Mahon, el jefe inglés, ha hecho por la región de Serres algo semejante a lo realizado en la Macedonia griega occidental por el antiguo adversario del Kronprinz.

Los alemanes en Rusia

Comunican de Petrogrado que en la reciente batalla del lago Narostch han peleado soldados alemanes pertenecientes a unidades que, quince días antes, guarnecían el frente de Czernowitz, en la Bukovina, a centenares de kilómetros de la Curlandia.

La noticia es significativa y confirma cuanto se sabía acerca de una próxima ofensiva de Hindenburg contra Riga y Dunaburgo.

Pero en Londres afirman que los austroalemanes preparan una gran operación en Wolhynia, Galitzia y Bukovina, con objeto de asegurarse definitivamente el apoyo de los rumanos y marchar sobre Kiev y Odessa.

Hasta ahora, de creer a los telegramas de Petrogrado que publica «The Times», sólo se ha notado un aumento de fuerzas austriacas delante de Tcharatorysk (Wolhynia). Tal vez las concentraciones se estén verificando entre Lemberg y Khowel.

Nadie habla de próximos acontecimientos en la Polisia, centro de las líneas orientales. Sin embargo, como la temperatura se ha dulcificado allí, las ciénegas se van secando rápidamente y las respectivas artillerías demuestran mucha actividad.

Es posible que alguno de los mandos enemigos, y quizá los dos, hayan pensado en aprovecharse de ello.

Telegrama de «La Maritima»

Avilés—Mahón. — Felizmente, doce; mala travesía; detenido dos días barra Bordeaux temporal; empezando carga avisaré — Vila.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 10 de mayo de 1916.

	Precio medio en tercia
Sardinera	
Sardineta	0'40
Jibias	0'60
Trasmallo	
Salmonetes	1'09
Esparralls	0'50
Rascas y rubio	0'60
Langostas	1'30
Mólleras	0'60
Escurbáis	0'60
Chuelas	0'40
Vogas	0'40
Roguero	0'30
Pulpos	0'30
Bastina	0'35
Palangre y Volantín	
Calamares	0'93
Variadas y esparralls	0'63
Serranos	0'50
Arañas	0'50
Bastina	0'30
Villa-Carlos	
Serranos	0'55
Arañas	0'50
Morena	0'40
Bestina	0'30
Meros	1'00
Calamares	1'00
Mólleras y rubios	0'60
Vidriados	0'63
Sargos	0'63
Fornells	
Bonitos	0'75
Doradas	0'75
Serranos	0'45
Jibias	0'50
Calamares	0'90

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 6 mayo
- 1 buey, 320 kilos, ses Truquerías (Ciudadela).
- 1 ternero, 146, Tarrauba Vey (Alayor).
- 1 ídem, 174'500, Binietap ses Casas Grosas (Villacarlos).
- 1 ídem, 178'500, Binietap 'Usma.
- 1 ídem, 287, Refelet Vey.
- 1 ídem, 224, estancia Santa Creu (Alayor).
- 8 carneros, 70, Binixinet.
- 4 ídem, 45, estancia B. n. x. d. es Feó.
- 8 ídem, 184, Lurisch ses Casas Novas (Mercadal).
- 2 ídem, 24, estancia Binietap (Villacarlos).
- 4 ídem, 51, propios.
- 8 cerdos, 138.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna
De 1 a 5 líneas y de 1 a 8 inserciones. 1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones. 1'50
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pose...

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.
Hasta 22 centímetros:
Triple precio que para los de 6 centímetros.
Del ancho de tres columnas
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalado para la doble columna.

Del ancho de dos columnas
Hasta 6 centímetros:
De 1 a 3 inserciones. 2'00 ptas.
De 3 a 6 inserciones. 3'00
Por cada inserción que exceda de 6. 0'25
Por 25 inserciones. 7'00

Un cuarto de página
Por una sola inserción. 5'00 ptas
Dos inserciones. 8'00
Cada nueva inserción. 1'25
Por doce inserciones. 15'00
Por veinticinco inserciones. 22'50

Del ancho de una columna
Hasta 10 centímetros:
Ochenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

Media página
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.
Página entera
Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.
Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.
De dos columnas. 16'00 ptas
De tres columnas. 26'00
Un octavo de página. 40'00
Un cuarto de página. 55'00 ptas
Página entera. 75'00
En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA
MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN SUCURSAL: NUEVA, 40
Teléfono 20 Teléfono 17

Esta casa recibe semana a semana las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Fubul y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marreí Bonini Figueró y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

Table with 2 columns: El Kilog. Ptas. and items like Platino, Oro fino, Plata fina barra, etc.

Venta y compra de oro y plata en rotas y rielos.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 8 de mayo de 1916

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Table with 2 columns: El Kilog. Ptas. and items like Borax líquido, Oxido la botella de 100 gramos, Plata fina, etc.

Soldadura de 655 mm fina con hechas. 86'80

Soldadura de 5-15 mm. mostrador. 82'80

Plata de 600 mm. 80'20

Resortas latón especial para soldadura. 2'60

Oro fino de 18, 14 y 9 kilates. 9'40, 2'75, 2'20 y 1'40, respectivamente.

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintés. Hechuras el mil. 8'00

Mejoras clase superior la gruesa a 800 y 500

Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués Precio según clase y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán Llabrés y C.ª, San Fernando, 84.

Mahón 8 de mayo de 1916.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica

REGALO DE

EL BIEN PÚBLICO

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serio.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se rijan bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALÁN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.
NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914.

- Número 1. Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
2. Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
3. Ortografía y Caligrafía ilustrados.
4. Ortografía y Caligrafía.
5. Ortografía y Caligrafía.
6. Ortografía y Caligrafía.
7. Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8. Redacción usual y Caligrafía.
9. Redacción comercial.
10. Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunos de esta ciudad.
Véndese por cuadernos sencillos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De lamorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas ó de mil hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

RECORDATORIOS para la PRIMERA COMUNION

En la papelería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un bonito, extenso y variado surtido de estampas y carnets para recordatorios de primera comunión, procedentes de Italia y Suiza, conteniendo los modelos más nuevos del corriente año.

Además se han recibido también una gran variedad en placas de cristal y capillas propias para regalos de primera comunión.

No comprar sin antes visitar esta casa, que tiene siempre lo más nuevo.

Plaza del Príncipe, 11, Mahón

MATA TINTAS BORRATINTAS

Miraviloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo supone con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Madrixa Hay una joven recién llegada de Mallorca que desea encontrar criatura para amamantar.

Para informes calle de Santa Teresa 33.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores e-pañoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 mayo 1916.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados; pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del Banco de España.

Para vender

Lo está la casa números 57 y 59 de la calle del Doctor Orfila.

Para informes: Agencia General de Negocios, Angel, 7.

En este Centro se cuidan de la colocación de capitales, venta y administración de fincas rústicas y urbanas. 50

Imp. de M. Sintés Rotger. - Mahón.